

Mesdames, Messieurs,

Nous nous retrouvons aujourd’hui au pied de ce tilleul, planté en mai 1989 par les élèves de notre école à l’occasion du bicentenaire de la Révolution française.

Ce tilleul, symbole vivant de liberté, d’égalité et de fraternité, a traversé les saisons, les joies et les épreuves de notre commune depuis maintenant trente-six ans, rappelant que le temps qui passe n’altère pas les racines de nos valeurs. Arbre de longue vie, dont la durée peut atteindre huit siècles, il nous invite à penser au-delà de notre présent, à inscrire nos actes et nos idéaux dans la continuité de l’histoire.

Aujourd’hui, grâce à l’association Les Carrières du Bon Temps, il est désormais accompagné d’une stèle qui engraine dans la pierre ce que cet arbre incarne dans la terre : notre mémoire collective et notre attachement aux valeurs républicaines.

Née de la volonté de préserver l’intemporel lien entre le village et l’exploitation de la pierre, cette association, dont le président Jean-Paul Lauze, fut également maire de Junas de 1983 à 2008, a toujours œuvré pour que la pierre reste le témoin vivant de notre histoire.

Au fil des Rencontres de la Pierre, elle a su inscrire dans le paysage des œuvres porteuses de sens et de mémoire : la sculpture en hommage à l’abolition de l’esclavage mais aussi à l’adoption de la déclaration universelle des droits de l’homme par l’ONU, le fronton de la mairie arborant fièrement la devise républicaine, ou encore la statue de la Démocratie. Chacune de ces réalisations témoigne du lien fort entre notre village, son patrimoine et les idéaux qui nous unissent.

Avec cette nouvelle stèle, l’association inscrit une fois encore dans la pierre, la symbolique de l’Arbre de la Liberté afin que les passants bénéficiant aussi de l’ombre rafraîchissante de ce tilleul, comprennent la signification profonde de sa présence : celle d’un arbre planté par des enfants, enraciné dans les valeurs de la République et dans la mémoire de Junas.

Notre commune accepte avec reconnaissance l’implantation de ce jalon mémoriel supplémentaire parce qu’il s’inscrit dans une continuité : celle d’une histoire partagée où la pierre, l’arbre et les citoyens témoignent ensemble de l’attachement de Junas à la liberté, à la transmission et à la fraternité.

Je veux remercier, au nom des junassols, l’association Les Carrières du Bon Temps pour ce geste symbolique et généreux.

Il nous rappelle que les lois de la République permettent les divergences de vision, de parole ou de stratégie, tout en offrant au peuple le droit souverain de choisir. Cette pluralité, loin de nous diviser, est la force même de notre démocratie.

Merci à vous d’avoir, une fois encore, uni la pierre, la mémoire et l’esprit républicain au cœur de notre village.

Mais je veux aussi adresser un mot particulier de gratitude à celles et ceux qui ont donné naissance à cette œuvre comme à toutes les autres présentes sur notre commune : les sculpteurs, artisans de la matière et de la mémoire, qui ont su faire parler la pierre avec talent et sensibilité.

Merci à eux pour leur engagement, leur patience, et leur regard d’artiste qui transforme la matière brute en message nous rappellant, comme cette stèle aujourd’hui, que l’art et la mémoire se nourrissent du même souffle : celui de la transmission.

Et parmi eux, permettez-moi d’exprimer aujourd’hui, un remerciements tout particulier pour Jean-

Pierre Thein, qui a largement contribué, et bien souvent bénévolement, par ses conseils à la génèse de cette stèle mais aussi à la réalisation d'œuvres précédentes comme la statue de la démocratie qui nous accueille à l'entrée de la mairie. Son empreinte, à la fois discrète et durable, demeure inscrite dans les pierres de notre village et nous lui en sommes infiniment reconnaissants.

Je terminerai en rappelant que la Révolution Française, dont nous célébrons ici l'esprit, a ouvert la voie à la démocratie moderne. En abolissant les priviléges et en affirmant les droits de l'homme et du citoyen, elle a fait naître une nouvelle idée du pouvoir : celle d'un pouvoir exercé par le peuple et pour le peuple.

De cette conquête est issue notre démocratie, idéalement fondée sur la liberté, l'égalité et la fraternité, mais aussi sur le débat, la responsabilité et le respect des lois communes.

Elle nous rappelle que la République se nourrit de la participation de chacun et que c'est toujours dans le cadre de la démocratie que doit se construire le bien commun dans le respect de la libre expression des divergences de vision.

Mais cette démocratie, fruit d'un long combat et d'un héritage précieux, n'est jamais acquise une fois pour toutes. Elle demande à être protégée, nourrie et défendue, chaque jour, par notre engagement collectif, notre vigilance et notre sens du dialogue.

À l'image de ce tilleul de la Liberté, planté il y a trente-six ans, notre démocratie puise sa force dans ses racines et grandit par les soins que nous lui apportons.

Si ses racines représentent nos valeurs fondatrices, son tronc solide symbolise la constance de nos institutions, et ses branches, toujours tournées vers la lumière, rappellent notre aspiration commune à plus de justice, de liberté et de fraternité.

Puissions-nous, comme cet arbre, traverser les saisons du temps en restant fidèles à cet idéal républicain qui unit les générations.

Je renouvelle nos remerciements à l'association les carrières du Bon Temps représentée par son président et maire honoraire de la commune Jean-Paul Lauze de nous offrir cette stèle commémorative, aux artistes qui l'ont imaginée et réalisée et à vous tous dont la présence donne sens à cette démarche mémorielle.

Et maintenant, c'est en m'inspirant de l'image des branches de ce tilleul qui s'élèvent dans des directions différentes mais puisent leur force dans les mêmes racines, que je vous invite à partager ensemble un verre républicain, en signe d'unité, de respect et de fidélité à nos valeurs communes.